
   
  

 
 

 

Niederschrift 

über die öffentliche Sitzung 

des Ortsbeirates Nördliche Innenstadt  

von Ludwigshafen am Rhein 

 

Sitzungstermin: Dienstag, den 15.06.2021 

Sitzungsbeginn: 17:10 Uhr 

Sitzungsende: 19:00 Uhr 

Ort, Raum: Rathaus, Stadtratssaal 

 



Anwesend waren: 
  

Ortsvorsteher 
Osman Gürsoy  

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Nikolaus van den Bruck  
Dolly El-Ghandour  
Georg Bader  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Wolfgang Leibig  
Olga Papazoglou  

FDP-Ortsbeiratsmitglied 
Friedrich Bauer  

DIE LINKE-Ortsbeiratsfraktion 
Bernhard Wadle-Rohe  

DIE LINKE-Ortsbeiratsmitglied 
Raimondo Scalia  

DIE GRUENEN - Ortsbeiratsfraktion 
Georgios Vassiliadis  
Gisela Witt-Pieper  

Fraktionslos 
Anita Hauck  

Schriftführerin 
Sabine Müller  

FWG-Ortsbeiratsmitglied 
Gabriele Altengarten  
 

Entschuldigt fehlten: 
 

SPD-Ortsbeiratsfraktion 
Andreas Bauer  

CDU-Ortsbeiratsfraktion 
Matthias Heck  

DIE GRUENEN - Ortsbeiratsfraktion 
Emin Özüak  

im Ortsbezirk wohnende Stadtratsmitglieder 
Romina Dimov  
Dr. Georgios Hondralis  
Petra Malik  
Johannes Thiedig  



Tagesordnung: 
 

 1.  Einwohnerfragestunde 
  
 2.  Bericht Ortsvorsteher 
  
 3.  Ausbau der Rohrlachstraße - Vorstellung der Entwurfsplanung 

Vorlage: 20213432 
  
 4.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Aufwertung des Bereichs um den Spielplatz Welserstraße/Blücherstraße 
Vorlage: 20213492 

  
 5.  Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Grünzug vom Friedensparkt bis zum Rhein 
Vorlage: 20213527 

  
 6.  Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Gehweg durch Pfosten/Steine vor der Blücherstraße 1/1a vor Gehwegparkern absichern 
Vorlage: 20213494 

  
 7.  Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Stopp des Abrisses des Würfelbunkers 
Vorlage: 20213528 

  
 8.  Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Überwachung des ruhenden Verkehrs 
Vorlage: 20213495 

  
 9.  Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Schilderwald Limburgstraße 
Vorlage: 20213529 

  
 10.  Verschiedenes 
  
 
 
Die Einladung erfolgte ordnungsgemäß; der Ortsbeirat Nördliche Innenstadt war beschluss-
fähig. 
 
-Vor Einstieg in die Tagesordnung bittet die Freie Linke-Fraktion eine Aussprache zu TOP 2 
-Die CDU-Fraktion weist auf den Antrag von der Ortsbeiratssitzung vom 13.04.2021 TOP 13 hin und 
bittet um Antwort der Verwaltung in der nächsten Sitzung am 19.10.2021. 
Der Ortsbeirat nimmt dies zur Kenntnis. 
 
-Der Ortsvorsteher bittet um Zustimmung eines Ergänzungsantrages in der Tagesordnung vor TOP 
verschiedenes. 
 
Der Ortsbeirat stimmt einstimmig zu. 



Protokoll: 

 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
 
 
Es gehen keine mündlichen oder schriftlichen Fragen und Anregungen ein. 
 
Der Ortsbeirat nimmt dies zur Kenntnis. 

 
 
 
 
zu 2 Bericht Ortsvorsteher 
 
 
Der Ortsvorsteher teilt folgendes mit: 
 
„Hemshofkreisel“ (Namensbenennung von Straßen oder Plätzen) 
 
Zum Thema Namensbenennung von Straßen oder Plätzen nahm der Leiter des Stadtarchivs „Herr Dr. 
Mörz“ Kontakt zu ihm auf und fragte nach seiner Meinung bezüglich folgendem Vorhaben: 
 
In Verbindung mit der 150-Jahrfeier der BASF möchte die Friedrich Engelhorn-Gesellschaft gerne eine 
Straße oder einen Platz nach dem Gründer der BASF „Friedrich-Engelhorn“ benennen und zwar in der 
Nördlichen Innenstadt, da ein Teil des BASF-Werksgeländes auch hier seinen Sitz hat.  
 
Herr Dr. Mörz schlug vor, dass man den sogenannten Hemshofkreisel in "Friedrich-Engelhorn-Platz" 
umbenennen könnte. 
Diesbezüglich hat er bei der BASF und auch bei der zuständigen Dezernentin vorgefühlt  und erhielt 
von beiden positive Resonanz.  
Da sich die Carl-Bosch-Straße in unmittelbarer Nähe zu diesem Kreisel befindet und Carl-Bosch auch 
ein Vorstand der BASF war, würde das gut passen. 
Da am 21.06.2021 der Bau- und Grundstücksausschuss tagt, bat er um ein Votum in der heutigen 
Sitzung. 
Deshalb hat der Ortsvorsteher um die Ergänzung der Tagesordnung gebeten und bittet dazu später 
um Abstimmung. 
 
 
Impf-Aktion im Hemshof 
Er teilt weiter mit, dass bei der Sonder-Impfung im Stadtteil Hemshof 1.772 Menschen geimpft wurden, 
wozu er sich bei der Arbeitsgemeinschaft der Nördlichen Innenstadt, dem Vorsitzenden Friedrich Bau-
er und seinem Vorstand für die geleistete Arbeit bedankt.  
Weiter bedankt er sich auch bei der Oberbürgermeisterin Jutta Steinruck sowie bei der Sozial-
dezernentin Beate Steeg für deren Einsatz beim Land. 
Ergänzend hierzu meldet sich Wolfgang Leibig zu Wort und erwähnt auch den Einsatz des Facharztes 
und Street-Doc´s Herrn Dr. Übel, welcher in der Bayreuther Siedlung viele Impfungen durchführte. 
Ortsvorsteher Osman Gürsoy stimmt zu, dass diese und die Aktion im Hemshof beides sehr gute Akti-
onen waren, die nennenswert und sehr wichtig für die Nördliche Innenstadt waren. 
 
Der Ortsbeirat nimmt die Ausführungen zur Kenntnis. 

 



Aussprache-Wunsch der Freien Linken-Fraktion 

Herr Wadle-Rohe bemängelt, dass sehr viele seiner bisher gestellten Fragen nicht beantwortet oder 

abgeschmettert wurden und bittet nun um Antworten des Ortsvorstehers zu folgenden Punkten: 

 

Teststationen im Hemshof: Sollten eingerichtet werden wie z.B. am Bernhard-Timm-Platz. 

Weiter findet er die Privat-Aktion des Herrn Dr. Übel nicht gut, das hätte von der Stadtverwaltung   

durchgeführt werden müssen. 

>>>Hierzu meldet sich Wolfgang Leibig zu Wort und teilt mit, dass es ein Testzentrum im 

Hemshof gibt in der Gräfenaustraße im ehemaligen Blutspendezentrum 

 

Grünstreifen vor dem Treff International: Ist total verschmutzt 

>>>Herr Leibig teilt mit, dass er dies heute im Ortsvorsteherbüro vortrug und dies sogleich an 

die Verwaltung weitergeleitet wurde 

 

Zebrastreifen Gräfenaustraße + Parkstreifen in der Von-der-Tann-Straße: Die Nachmarkierungs-

Arbeiten wurden immer noch nicht getätigt 

>>>Herr Leibig teilt mit, dass dies schon vor längerer Zeit nachmarkiert wurde und wies darauf 

hin, besser zu prüfen, ehe man alles bemängelt 

 

Gelbe Säcke: Wann gibt es endlich eine bürgerfreundliche Lösung  ?  

>>>Ortsvorsteher Osman Gürsoy teilt mit, dass er mit der Firma Knettenbrech & Gurdulic in 

Kontakt steht und auch mit den WBL bezüglich einer Lösungsfindung, da auch er die jetzige  

Situation sehr bemängelt, da diese nicht bürgerfreundlich und keinesfalls zufriedenstellend ist. 

Hier wartet er auf Rückmeldung 

 

Sitzbänke am Goerdeler Platz: Dort sollten doch neue bzw. zusätzliche aufgestellt werden 

>>>Auch hier wartet der Ortsvorsteher auf Rückmeldung der Verwaltung 

 

Seilerstraße: Wann erfolgt der Abriss des 2. Teils ? 

>>>Da der Ortsvorsteher diese Frage nicht beantworten kann, bittet er um direkten Kontakt mit 

dem zuständigen Bereich der Verwaltung 

 

Prozentuale Zahl der AfD, wenn es eine Kandidatur im Ortsbeirat geben würde ? 

>>>Hierzu teilt Osman Gürsoy  mit, dass dies nicht Aufgabe des Ortsvorstehers ist, wie eine 

Partei ihre Stimmen einholen kann 

 

Bürgerabstimmungen bzw. Bürgerfragen / Beteiligungen 

>>>Dies ist der Ortsvorsteher gerade am Überprüfen und braucht dazu die Unterstützung der 

Verwaltung 

 

Hemshof-Charta: Hierzu versprachen die SPD und CDU bei der Fraktionssprecherrunde, das Thema 

noch intensiv zu besprechen, hier kam nichts, die CDU wollte hierzu etwas ausarbeiten 

>>>Der Ortsvorsteher teilt mit, dass in der Fraktionssprecherrunde ausgesagt wurde, dass das 

Thema zu gegebener Zeit diskutiert werden kann 

 

 



Zustand Vermüllung im Hemshof –auch auf Spielplätzen, im Friedenspark und auf dem Goerdeler 

Platz mit Essensresten 

>>>Hierzu bittet der Ortsvorsteher um Meldung an die Verwaltung über die Mängelmelder-App, 

oder an das Ortsvorsteherbüro zur Weiterleitung, wenn man Sperrmüll oder anderen Müll vor-

findet 

 

Parksituation 

>>>Osman Gürsoy teilt mit, dass im Stadtteil Hemshof das Parkangebot natürlich nicht für je-

den Einwohner optimal ist, aber das hängt u.a. auch mit der engen Bebauung zusammen, aber 

dennoch haben die vorhandenen Parkhäuser keine Auslastung… 

 

Theaterbesuche der Ortsbeiratsmitglieder: Hier hörte man nichts mehr 

>>>Aufgrund der Pandemie konnte der Ortsvorsteher noch keine Theaterbesuche in den bei-

den Theatern im Hemshof planen, aber natürlich ist dies nicht vergessen, er wartet nun die 

Situation ab und wird nach der Sommerpause planen  

  

Veto-Recht im Ortsbeirat 

>>>Osman Gürsoy teilt mit, dass der Ortsbeirat ein Beratungs-Gremium darstellt und vom 

Stadtrat gehört wird, -deshalb kein direktes Veto-Recht (im Gremium Ortsbeirat sind auch 

Stadträte….) 

  

Woher kommt das Desinteresse der Bürger ? 

>>>Der Ortsvorsteher teilt mit, dass diese Frage niemand beantworten kann, hier ist jeder Poli-

tiker gefragt, ein Interesse bei der Bürgerschaft zu wecken 

 

Zugangsmöglichkeiten nach Abriss des Rathaus-Centers Prinzregenten- zur Bismarckstraße, was ab 

01.01.2022 hierzu geplant ist 

>>>Der Ortsvorsteher verspricht, diese Frage bis zur Sitzung am 19.10.2021 zu beantworten 

 

Der Ortsbeirat nimmt dies zur Kenntnis. 
 
 
 
zu 3 Ausbau der Rohrlachstraße - Vorstellung der Entwurfsplanung 
 
 
Hierzu trägt Boubkar Chigar vom Bereich Tiefbau anhand einer Präsentation die Entwurfsplanung zum 
Ausbau der Rohrlachstraße vor. 
Der 1. Bauabschnitt läuft vom Goerdeler Platz bis zur Schanzstraße und der 2. Bauabschnitt von der 
Schanzstraße bis zur Bgm.-Grünzweig-Straße. 
Die Gesamtkosten werden mit ca. 2,5 Mio. EUR geschätzt und die Bauzeit ist mit ca. 8 Monate ge-
plant, also pro Bauabschnitt ca. 4 Monate. 
 
Die Parkplätze vor Haus Nr. 89 bis Haus Nr. 97 sollen in Bezug auf die Sicherheit der Radfahrer als 
zusammengefasste Parkplätze angeordnet werden. Im Gegensatz zu der Senkrecht- sowie Längsauf-
stellung der Parkplätze wird bei dieser Variante der Radfahrstreifen nur überfahren, die Ein-
/Ausparkvorgänge werden im Bereich der Parktaschen erfolgen.  



Die Anzahl der regulären Parkplätze gemäß StVO beträgt im Bestand 60 Parkplätze, die Planung sieht 
59 Parkplätze vor. 
 
Im Zuge des Ausbaus der Rohrlachstraße ist ein Eingriff in das Straßenbegleitgrün unvermeidlich, hier  
müssen fünf Bäume gefällt werden. Drei 3 Bäume vor Haus Nr. 74 sind zu nah an der geplanten 
Bordanlage. Diese Bäume benötigen einen Mindestabstand zur Bordanlage bzw. zur Fahrbahn, der 
nicht geschaffen werden kann. Ein Baum vor Haus Nr. 93 steht im Bereich der Feuerwehrzufahrt und 
kann aus Gründen der Verkehrssicherheit sowie der richtlinienkonformen Gestaltung der Feuerwehr-
zufahrt nicht verbleiben. Ein Baum vor Haus Nr. 95 ist krank und muss gefällt werden, dieser Baum 
soll an gleicher Stelle ersetzt werden. Das Beet vor dem geplanten Eingang zur Kita soll erhalten und 
kreisförmig gestaltet werden, so dass der Fußgängerüberweg in diesem Bereich barrierefrei mit einem 
Blindenleitsystem gebaut werden kann.  
Die notwendigen fünf Baumfällungen im Zuge der Neuordnung des Straßenraumes in der Rohrlach-
straße werden durch insgesamt 10 Neupflanzungen ausgeglichen. 
 
Der Ortsbeirat nimmt die Ausführungen zur Kenntnis. 
 

 
 
 
zu 4 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Aufwertung des Bereichs um den Spielplatz Welserstraße/Blücherstraße 
 
 
Der Ortsvorsteher verliest die Stellungnahmen der Bereiche Straßenverkehr und Grünconsulting, wel-
che jedem Ortsbeiratsmitglied in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat stimmt dem Antrag einstimmig zu. 

 
 
zu 5 Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Grünzug vom Friedensparkt bis zum Rhein 
 
 
Der Ortsvorsteher verliest die Stellungnahme des Bereiches Grünconsulting, welche jedem Ortsbei-
ratsmitglied in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat stimmt dem Antrag einstimmig zu. 

 
 
 
zu 6 Antrag der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Gehweg durch Pfosten/Steine vor der Blücherstraße 1/1a vor Gehweg- 
parkern absichern 

 
 
Ortsvorsteher Osman Gürsoy teilt mit, dass laut Stellungnahme des Bereiches Straßenverkehr die 
Absperrpfosten in der nächsten Einweisungsfahrt eingewiesen und voraussichtlich bis Ende Juli instal-
liert werden. 
 
Die CDU-Fraktion zieht den Antrag zurück. 

 



zu 7 Antrag der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 
Stopp des Abrisses des Würfelbunkers 

 
 
Der Ortsvorsteher verliest die Stellungnahme der Verwaltung, welche jedem Ortsbeiratsmitglied in 
Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Die Grünen-Fraktion zieht den Antrag zurück.  

 
 
 
zu 8 Anfrage der CDU-Ortsbeiratsfraktion 

Überwachung des ruhenden Verkehrs 
 
 
Ortsvorsteher Osman Gürsoy bezieht sich auf die Stellungnahme der Verwaltung, welche allen Orts-
beiratsmitgliedern in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat nimmt dies zur Kenntnis. 

 
 
 
zu 9 Anfrage der GRÜNEN-Ortsbeiratsfraktion 

Schilderwald Limburgstraße 
 
 
Ortsvorsteher Osman Gürsoy bezieht sich auf die Stellungnahme der Verwaltung, welche allen Orts-
beiratsmitgliedern in Form einer Fotokopie vorliegt. 
 
Der Ortsbeirat nimmt dies zur Kenntnis. 

 
 
 
zu 10 Verschiedenes 
 
 
Vor Behandlung des TOP 10 bezieht sich der Ortsvorsteher auf seine Worte unter TOP Bericht des 
Ortsvorstehers und bittet nun um Abstimmung für die Namensnennung des sogenannten Hemshof-
kreisel  in „Friedrich-Engelhorn-Platz“.  
 
Der Ortsbeirat stimmt bei 6 Enthaltungen mehrheitlich zu. 

 
 
Unter TOP verschiedenes teilt Osman Gürsoy mit, dass er nächste Woche dem Gremium einen Ter-
minvorschlag mitteilen wird für die nächste Fraktionssprecher-Runde. 
 
Der Ortsbeirat nimmt dies zur Kenntnis. 
 
 
 

 



Nachdem keine weiteren Wortmeldungen mehr vorlagen, schloss der Vorsitzende um 

19:00 Uhr die öffentliche Sitzung. 

 

 

 

 

 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 28.06.2021 

 

 

 

 

 

 

__________________________   ____________________________ 

Sabine Müller Osman Gürsoy 
Schriftführerin Vorsitzender 
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